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节目组首先将镜头对准位于郑州经
开区的中铁装备集团厂区。直播镜头
下，一台台披红挂彩的运输车辆缓缓驶
来，这些车上装着直径达15米、总重量达
3900余吨的世界最大的硬岩型盾构机零
部件。因体积太大，这台盾构机的零件
被拆开分装在130多辆重型卡车上，它们
即将被运往“一带一路”的沿线国家格鲁
吉亚。这台盾构机的出口，意味着国际
市场对“中国制造”的认可。

现场另外一台盾构机虽然直径只有8
米，但是这台盾构机所承载的意义非凡，
因为这是中铁盾构生产的第1000台盾构
机。从零到1的突破，再到生产1000台盾
构机，中铁装备集团仅仅用了短短 11
年。11年间，该企业凭借持续技术创新，
让“中国制造”多项技术领先国际市场，产
品销往 21个国家和地区，为国际轨道交
通贡献着“中国方案”和“中国智慧”。

去年 9月 17日，习近平总书记来到
郑州煤矿机械集团有限公司，就制造业
转型升级和企业科技创新进行调研。他
勉励企业要坚定推进产业转型升级，加
强自主创新，发展高端制造、智能制造，
把我国制造业和实体经济搞上去。牢记
总书记的殷殷嘱托，郑煤机正朝着全球
一流煤机装备企业努力。今年上半年，

该企业累计产值达43.68亿元，同比增长
11.93%。节目镜头中出现一排高达 8.8
米高的郑煤机自主研制的煤层液压支
护，它填补了我国特厚煤层液压支架开
采的技术空白，也创造了中国煤矿支护
装备的世界新高度。

朝着“买全球、卖全球”目标，河南正
在全力打造“联通境内外，辐射东中西”
的物流通道枢纽。当镜头转向位于郑州
经开区的河南跨境电子 E贸易分拨中
心，只见来自全球的商品正在这里紧张
进行集结分拨。在该分拨中心，可实现
每秒通关500单。今年以来，郑州跨境电
商已实现进出口单量 4387万单，同比增
长 19.6%，其中出口单量达 3658万单，同
比增长 226%，网上丝绸之路出口呈现跨
越式增长。目前，河南跨境电子商务已
辐射全球190多个国家及地区，郑州也逐
渐成为全球网购商品集疏分拨中心。

在位于航空港实验区的郑州机场，迎
着朝阳，一架载满货物的飞机正起航飞向
欧洲。今年前8个月，郑州机场通过“空中
丝路”共运营3966班，货邮吞吐量达36.4
万吨，同比增长21.7%，增速居全国大型机
场第一位。沿着从郑州通向世界的蔚蓝
“空中丝路”，不沿边、不靠海的河南正从
内陆腹地走向对外开放前沿。

本报讯(郑报全媒体记者 董艳竹)
作为民生工程，目前，午餐供应、课后
延时服务已在市内九区义务教育阶段
学校实现全覆盖，下一步还有哪些举
措？9月28日，市十五届人大常委会第
二十六次主任会议书面审议了关于
《我市中小学校午餐供餐及课后延时
服务工作的审议意见》落实情况的报
告。报告提到，目前，郑州市有关部门
正在对接研究新建学校增建食堂的可
能性，同时，各区县课后服务工作也已
经全面展开，确保年底前实现全覆盖。

据市教育局相关负责人介绍，前
期，市教育局确立了“政府主导、市场
补充、家长自愿、费用自理”供餐原则，
实行“一区一策、一校一策”供餐模式，
坚持投入、采购、招聘、管理“四个统
一”，建立“源头可溯、过程可控、食材
安全”的配送机制。各区通过新建、改
扩建学校食堂和各区统筹采购供应等

方式，形成中央厨房供餐、学校食堂供
餐和“中央厨房+卫星厨房”供餐形
式。该负责人还表示，新学期是以学
校食堂供餐为主，由于市区中小学校
使用面积有限，老旧学校新建改扩建
食堂难度较大，义务教育阶段新建学校
又未明确必须建设食堂，给提高自主供
餐比例造成很大困难。目前，市教育局
正在与发改、规划、财政等部门对接研
究新建学校增建食堂的可行性。下一
步，午餐供餐工作在市内九区全覆盖的
基础上，鼓励有条件的县、市城区也要
积极推进，同时在优化服务、强化全过
程全链条精细化管理上狠下功夫，持续
提高供餐服务质量，保证饭菜营养健
康，切实保障学生“舌尖上的安全”。
各区县课后服务工作也已经全面展
开，市教育局将持续加强过程指导和
监管，不断提高课后延时服务质量，确
保年底前实现全覆盖。

提升无主管楼院的治理水平，居民参与很
关键。集中攻坚行动以来，全市各级党组织不
断加强无主管楼院治理水平提升，通过无主管
楼院建立的党组织，不断发动群众，激发居民
“主人翁”意识，引导楼院居民积极参与治理。

人民城市人民建。在老旧社区改造、小区
停车、垃圾分类等楼院管理上，街道社区党组
织充分发挥无主管楼院居民主体作用，以人
民为中心，组织开展“座谈会”听取民声，征求
群众意见，发挥群众有效监督作用。金水区
南阳路街道北苑社区在老旧小区改造过程
中，由社区党组织、项目临时党支部召集居民
党员组建突击队，带动小区居民群众共同排
查拆除违章21处，清理堆放杂物垃圾26处。

人民城市人民管。聚焦无主管楼院“无
组织、无管理、无秩序”等现状，依托社区党
总支、楼院党支部，按照公平、公正、公开原
则和“群众参与、民主推荐、承诺就职”的要
求，全市96%无主管楼院已选出成立了自管
会或业委会，自管会（业委会）定期商议楼院
事务，开展楼院自治。新密市老旧楼院在社

区党组织指导下，建立了楼院公约，针对车
辆乱停乱放、公共空间占用等问题形成一份
居民共同提出并愿意执行的行为规范，形成
了维护楼院的自觉。

人民城市为人民。全市各级党委把为
人民谋幸福、让生活更美好作为无主管楼院
治理的鲜明主题，楼院服务和人居环境得到
明显改善。“我生活在这个小区，可幸福啦！
房前屋后绿树成荫，出行停车规范有序。”家
住二七区金祥花园的李先生对老旧小区改
造提升工作非常满意。

“人民城市人民建，人民城市人民管”。
通过“一核多元 融合共治”工作体系，无主
管楼院治理正在改变党委政府“独唱”、社区
“包办”这一传统，逐渐让小区居民成为无主
管楼院治理的“主角”，形成“居民事居民议、
居民事居民管、居民事居民办”的新格局，使
人民群众的获得感、幸福感、安全感更加充
实、更有保障、更可持续。
郑报全媒体记者 李娜
通讯员 李绍廷 赵梓淇

编者按
去年9月，习近平总书记在郑州主持召开黄河流域生态保护和高质量发

展座谈会强调，要着力加强生态保护治理、保障黄河长治久安、促进全流域高
质量发展、改善人民群众生活、保护传承弘扬黄河文化，让黄河成为造福人民
的幸福河。为反映黄河流域的生态之美、发展之变，中央广播电视总台联合黄
河流域9省（区）广播电视台，从9月18日起推出大型特别节目《直播黄河》，从
黄河源头到黄河入海口，全方位展示黄河流域生态治理和黄河两岸高质量发
展成效。昨日，《直播黄河》河南篇《“保护黄河 千秋大计”》走进郑州段，多角
度聚焦我市贯彻落实习近平总书记重要指示精神，在黄河安澜、生态文明、高
质量发展等方面取得的成就。本报今日予以编发，以飨读者。

央视《直播黄河》聚焦郑州
生态保护和高质量发展成就

郑报全媒体记者 成燕 武建玲

主攻创新制造 推动中原地区高质量发展

黄河在下游大量泥沙的下沉堆积，除了
造成“地上悬河”，也造成整个河道出现摆荡。

怎样才能够让任性的黄河安静下来？
沿黄河两岸修建大堤至关重要。新中国成
立以来，我国先后开展了四次大规模黄河
堤防建设。

为了治理黄河，减少黄河河道摆荡，河
南建立了标准化堤防，同时建设控导区，将
河流约束在既定河道内，减少河流摆荡。

除了用工程措施约束黄河的摆荡，从

根本上治理黄河还是要减少黄河的泥沙含
量。河南大力推广植树造林，邙山过去的
林草覆盖率不到7%，如今林草覆盖率已在
60%以上，水土保持率则超过了 70%。近
几年，在黄河河南段建设了 27万亩的沿黄
生态保育带，并且力争 2025年河南沿黄每
个县（市）都争创省级森林城市。

如今的黄河两岸郁郁葱葱。黄河大堤
不仅成为一道重要的防洪安全线，也成为
一道亮丽的生态景观线。

因地制宜开展治理 确保母亲河岁岁安澜

“官方带娃”推进升级版
新建学校或将增建食堂

年底前各区县课后服务全覆盖

开展集中攻坚开展集中攻坚
抓实基层党建抓实基层党建

无主楼院治理 居民来唱“主角”

扫码看央视直播黄河


